
生活報告 

 

在日本的生活結束了，收穫豐富，來將所見所聞寫在電子報中分享。分享也是

基於前幾屆學長姐的內容，會儘量挑選一些學長姐沒寫到的地方書寫。 

 

先簡介一下個人背景： 

 曾學過三年日文，後來荒廢了一年左右沒有練習和使用。 

 碩二上出國，和教授討論後決定延畢寫論文，在日本期間只會遠距參加

meeting 而已。 

 有申請到 JASSO 獎學金。 

 讀風管所。和前幾屆學長姐背景不太一樣，我大學和碩士都不是主修企管

或讀 MBA。 

 

一、 學校介紹 

九州大學（Kyushu University）簡稱九大，位於日本九州福岡縣，創建於 1911

年，歷史悠久，素有「九州最高學府」之稱，也是日本七所「舊帝國大學」之

一。 

九大提供廣泛的學術領域，涵蓋文學、理學、工學、醫學、農學、藥學、法

學、經濟學等，且積極推動國際化，設有多個全英文授課的課程和項目。九大 

MBA 計畫簡稱為 QBS，結合日本特色與全球商業知識教學。 

 

 

二、課程介紹 

九大讓我們有充裕的時間可以把每堂課都聽過一次，再決定要上哪一堂。最少

需要選擇四門。 

交換生主要選擇英語授課的課程，如果想要上日語課程，只要徵得授課老師同

意即可，然而我認為專業科目還要用不熟悉的語言學習，會導致許多困難，因

此還是都選英語課程。 

 

在安排課程時我會比較注重是否能聽懂老師說話，不要有太硬的先備知識要求

（畢竟我不是企研或 MBA 出身），以及課程最好能集中在幾天上，方便其它天

安排旅遊。 

 

以下是我最後選擇的課程，將課程全部排在週四、五、六： 

 

1. International marketing (Mitsunori  HIROGAKI) 

雖然是行銷課，不過沒有先備知識也可以跟上。對我這種沒有行銷背景的人



來說很好上手，只是行銷專業的同學說他們在這堂課比較學不到東西，大家

發表時提出自己的看法不一定正確，然而老師卻沒有指正。 

上課起來像是商用英語讀書會一樣，不用太高知識門檻，可以練習英語口說

和商業邏輯思考，上課也可以聽到不同同學的看法。 

這堂課的缺點是，老師時間控管做得不太好。部分當周要報告的組別來不及

發表，又往後延一週；或是有些組別有時間 Q&A，有些組別時間來不及就跳

過了 Q&A 環節，造成不太公平的情形。 

 

 

2. Project management (Eisaku  OHTSURU) 

老師口音比較重，聽不太懂。很慚愧地說，我也沒有學到太多。 

算是很涼的課，上課聽講即可，有一兩次報告和小組討論，最後再交一份四

頁的期末報告。 

聽演講的部分倒是很有趣，老師請來一些有創業經驗的講者分享，例如水果

貿易公司、偏鄉的無人商店經營者，都是很有趣的商業模式，問答環節還知

道了更多講者們經營公司的細節。 

 

 

3. Management control (Takehiko  OGI) 

是我上的所有課裡面，最沒有口音的老師，他很鼓勵同學 speak broken 

English，不需要講得多流利，但是每次上課至少發言一次。討論分組會要求

每組都要有交換生，因此有很多和日本同學互動的機會。 

講的內容深入淺出，我也可以多少聽懂。主要還是以 CEO 的角度來看待公司

裡的各類管理問題，諸如員工動機、成本管理、預算管理，所以我認為對想

創業或是有豐富工作經驗的同學來說會很有幫助。 

每次上課前要回去看個案，上課時間分組討論，負擔較大，但是上課可以訓

練英文口說發表意見，也可以學到東西，所以收穫很多，相當推薦。 

 

 

4. Asian Business Strategy (YANG  Shuai) 

是客座老師，下次應該就遇不到了，僅供參考。 

老師是中國人，口音容易聽懂。負擔不大，一學期兩次上台報告和一次書面

報告而已，剩下就是去上課、聽個案、分組討論。老師上課會帶到一些有趣

的個案，很多是中國的例子，讓同學思考相關問題。課堂分組討論的氛圍很

輕鬆，時常可以聽到許多創意的回答。 

 

 

除了專業課程，九大也有提供日文課，一週兩次課。非伊都校區的學生可以優



先選擇線上課，就不需要搭一小時的車回去伊都校本部，相當方便。 

我是沒有上日文課，因為聽說出席跟作業要求都很嚴格，我比較懶惰就決定不

選了。不過有上的同學說學得很扎實。 

 

 

三、生活及文化交流 

1.學伴 

最初有兩位 International Student Support Team（看起來類似於政大 Buddy 

program）的女生石川和木村來聯絡我，後來又有一位 QBS 的 supporter 寄信聯

絡。因此我總共有三位學伴。 

問了其他交換生都沒有 International Student Support Team 的學伴，因此我覺得能

認識石川和木村兩位是很難得的經驗，她們在我剛來日本辦理的住址登記和電

信上給我很多幫助。 

而與 QBS 的學伴 Kei 也有一起上課分組和出遊的交流，他也曾經來台灣工作過

一陣子，很高興可以認識他。 

 

 

2.九州大學台灣留學生會 

有加入九大台灣學生會，並參加了他們舉辦的迎新餐會。 

在餐會上見到很多台灣人，有些從台科大、北科大來交換的同學，還有留學

生，她們都屬於不同學院諸如藝術工學府、經濟學府，是平常沒有機會接觸到

的人。 

QBS 裡全都是日本、中國、菲律賓人，又因為是 MBA 的緣故，大家年紀都大

我 5~20 歲左右，有一個全都是台灣人而且大家年齡相仿的環境，就像回去政大

一樣，是很神奇的體驗。 

 

 

3.福岡國際會館 

有些交換生們有參加國際會館的初級日語課，在四樓的交流教室，很方便。也

有一些進階課程可以詢問，以很划算的價格上課，但是我比較懶惰就沒有報名

了。 

我有報名觀賞藝伎表演的文化體驗活動，本來要 3000 圓，因為用國際會館的名

義可以免費參加。聖誕節也會舉辦派對，讓宿舍居民一起用餐同樂，還有裝飾

蛋糕活動，建議大家有機會可以報名去玩！ 

 

 

4.九大的文化交流 

非常感謝九大舉辦見學活動，帶交換生們去小倉參觀 toto 博物館和シャボン玉



肥皂工廠，並享用日本傳統料理午膳。還有去博多車站附近的樂水庵欣賞日本

園林，體驗傳統又正經的茶道（會跪到腳麻）。 

12 月初交換生們有搭九大同學的車一起去佐賀玩，參觀祐德稻荷神社和伊萬里

陶瓷城鎮，並且享用有名的雞肉全餐，在車上和九大同學聊天，教他們說簡單

中文，到景點互相拍照，留下很美好的回憶。 

 

 

5.其他 

偶爾也會和日本同學自己約去吃飯。像是有一位日本同學的同事要來台灣工

作，就有一起約去吃飯聊天，希望這段跨越國家的友誼可以長長久久！ 

 

 

 

 

四、其他注意事項 



帶伴手禮和同學分享，是一個讓大家認識台灣的機會。我帶了小王子麵和牛軋

糖，在始業式的餐會發給大家吃，日本同學和其他交換生看起來很開心。離開

福岡國際會館（宿舍）前，也送了台灣零食給一直很照顧我們的職員 Sayaka。 

 

其實剛開始會很擔心自己英文或日文不夠好，沒辦法很流利溝通，加上我其實

不是企管或 MBA 的學生，甚至一路當全職學生讀到研究所，沒有正式工作經

驗（只有實習經驗），會不會無法應付課程之類的。 

後來聽到大家在課堂內外講述自己的故事： 

有一位菲律賓同學是三個小孩的媽媽，她說她直到現在都保持學習，是因為希

望成為女兒的榜樣。 

有一個日本同學是國小老師，認為日本的教育體制太老舊，於是來讀 MBA，期

許用經濟和管理的方式改變日本的教育。 

或是我的 supporter，他已經在一間大公司做人資，卻還是想要自己開公司，於

是來讀 MBA 學習。 

同學背景有相當程度的差距，課堂上也會發現每個人的英文能力不齊平，但是

每個人都有自己來讀書的理由。我體認到並不需要因為自己的背景感到自卑，

而是應該更勇敢的根據自己的目標，來決定自己要怎麼學習。 

對我來說，最大的目標就是藉由交換體驗日本生活，也順便修以前沒學過的管

理和行銷課，突破舒適圈。所以我只要有機會就會參與討論，能講日文的時候

就盡量講日文，真的有突破人生極限的感覺，挑戰了很多以前在政大不會做的

事情。 

如果有非企管系或 MBA 的同學想要申請來九大交換，可以勇敢嘗試！會很值

得的！ 


